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ИСПАНСКИЙ ЯЗЫК 
           

ОСНОВЫ ГРАМАТИКИ 
 
 
 
2 Существительные 

 
2.1 Род

 
В испанском языке только два рода существительных � мужской и женский. 
 
Определенный артикль 

 
Род Ед.число Мн.число 

мужской  el los 

женский la las 

 
Неопределенный артикль 

 
Род Ед.число Мн.число 

мужской  un  unos 

женский una unas 

 
 
Существительные мужского рода в основном оканчиваются на -o  

el mundo  - мир 
 

Существительные женского рода в основном оканчиваются на -а  
la luna  - луна 
 

Примечание: имеется много слов, заканчивающих на согласные или на букву -е. Они могут быть 
любого рода.  кроме слов, заканчивающихся на -аd или на �ción: 
 
Существительные, заканчиващиеся на -аd или на -ción всегда женского рода  

la verdad  - правда 
la revolución  - революция 
  

Исключения: Два важных исключения.  
el día  - день (мужской род, хотя заканчивается на �a) 
la mano  - рука (женский род, хотя заканчивается на �o) 
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2.2 Множественное число
 
Множественное число образуется добавлением окончания �s (если слово 
заканчивается на гласную) или -es если слово заканчивается на согласную) 

el pasajero � los pasajeros  - пасажиры 
 la casa � las casas � дома 

la ciudad � las ciudades  - города 
 
 
 
3 Прилагательные 

 
3.1 Род и число

 
В испанском языке прилагательные спрягаются по родам и числам вместе с 
определяемыми ими существительными. 

blanco  - белый 
 

Род Ед.число Мн.число 

мужской  blanco  blancos 

женский blanca blancas 

 
puerto rico  - богатый порт 

 casa blanca  - белый дом 
 

Прилагательные, оканчивающиеся на согласные или -е  спрягаются только по числам. 
azul  - синий 
verde  - зеленый 
 

Род Ед.число Мн.число 

мужской  
azul 

verde 
azules 
verdes 

женский 
azul 

verde 
azules 
verdes 

 
В предложении прилагательные в основном стоят после существительных  

los ojos negros  - очи черные 
el vino rojo  - красное вино 
 

В некоторых случаях ( в основном в официальных, географических или исторических 
контекстах) прилагательное может стоять перед существительным: 

La Gran Revolución  - Великая Революция 
Santa Cruz  - Святой Крест 
El Cabo de Buena Esperanza  - Мыс Доброй Надежды 
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4 Предлоги и союзы 

 
Основные предлоги и союзы испанского языка: 
 

A   Направление 
¡ Vamos a la playa !  - пошли на пляж 

 
DE  Принадлежность 

La barba de Fidel  - борода Фиделя 
 

EN  Местонахождение 
En España  - в Испании 
  

CON  Совместное действие 
Fernando habla con Juanita  - Фернандо говорит с Хуанитой 

 
Y   и, вместе 

   Maria y Juana � Мария и Хуана 
 

Перед словом, начинающимся на i- или y- союз  Y заменяется на E:  
España e Italia  � Испания и Италия 

 
O   или 

¡ Portamoneda o la vida !  - кошелек или жизнь 
 

PERO  а, но, однако, так � (можно использовать в любом контексте) 
Pero, mujer, �  - нежное обращение к даме (дословно: ты чё, женщина?) 

  
SI если 
PARA для, на 
POR по, для и др (употребляется в основном с управляемыми им глаголами)  
 
 

4.2 Слияние предлогов с артиклями
 
В двух случаях предлоги испанского языка сливаются с артиклями: 

 
A + EL = AL Mirar al cielo  - смотреть на небо 
 
DE + EL = DEL Championes del mundo  - чемпионы мира 
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5 Местоимения 
 

5.1 Личные местоимения
 
Местоимения представлены тремя формами � основной, ударной и безударной: 
 
Форма Основная  Безударная  Ударная  
Я yo me a mí 
Ты  tu te a tí 
Он 
Она 
Вы (вежл., ед.число) 

el 
ella 

Usted 

lo 
la 
le 

a él 
a ella 

a Usted 
Мы nosotros nos a nosotros 
Вы (друж.,мн.число) vosotros vos a vosotros 
Они (муж) 
Они (жен) 
Вы (вежл., мн.число) 

ellos 
ellas 

Ustedes 
les 

a ellos 
a ellas 

a Ustedes 
 
Основная форма применяется редко, так как форма глаголов полностью определяет, какое 
лицо и число имеется в виду (см. далее склонение глаголов).  
 
Безударная форма - самая распространенная и одинакова для дательного и винительного 
падежа. Безударная форма местоимений может присоединяться к глаголам (с конца слова). 

¡ Escucha !  - слушай!  
¡ Escuchame !  - слушай меня!  

 
Ударная форма используется для подчеркивания значения. Часто обе формы сочетаются в 
одном предложении: 

¡ No me escuchas a mí !  - Ты меня не слушаешь!  
 
 
5.1 Притяжательные местоимения

 
Притяжательные местоимения представлены двумя формами � ударной и безударной. 
  
Безударная форма притяжательных местоимений  
 

Единственное число  Множественное число 
мой mi  мои mis 
твой tu  твои tus 

его, Ваш su  его, Ваши sus 
наш nuestro  наши nuestros 
ваш vuestro  ваши vuestros 
их su  их sus 
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Безударная форма притяжательных местоимений стоит перед существительным: 
Mi hermano se llame Alejandro!  - моего брата зовут Алехандро  

 
Ударная форма притяжательных местоимений  
 

Единственное число  Множественное число 
мой mío  мои míos 
твой tuyo  твои tuyos 

его, Ваш suyo  его, Ваши suyos 
наш nuestro  наши nuestros 
ваш vuestro  ваши vuestros 
их suyo  их suyos 

 
Ударная форма притяжательных местоимений стоит после существительных: 

¡  Mama mía !   
 
 
 

6 Числительные 
 

6.1 Основные числительные
 

1  uno   11  once   20  veinte  

2  dos   12  doce   30  treinta  

3  tres   13  trece   40  cuarenta  

4  cuatro   14  catorce   50  cincuenta  

5  cinco   15  quince   60  sesenta  

6  seis   16  dieciséis   70  setenta  

7  siete   17  diecisiete   80  ochenta  

8  ocho   18  dieciocho   90  noventa  

9  nueve   19  diecinueve   100  ciento  
 

6.1 Составные числительные
 

21   - veinte y uno или veinteiuno ( 20 y 1 ) 
375  - trescientos setenta y cinco 

 
6.2 Порядковые числительные

 
первый primero   второй   segundo  третий tercero 
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6 Глаголы 
 
Грамматика испанского языка � это грамматика испанских глаголов. Активно используется с 
десяток времен, наклонения, причастные формы итд итп. К тому же имеется большое 
количество неправильных глаголов.  
Глагольная структура испанского языка ближе всего к французской, но несколько сложнее в том 
смысле, что большинство экзотичных глагольных форм регулярно используется на практике. 
Выучить все времена и наклонения sin volverse loco (не тронувшись рассудком) невозможно.  
 
Пример: все глагольные формы глагола cocer  - готовить (еду) 

cuezas - cuezo - coced - cocemos - coceremos - coceré - coceréis - cocerá - cocerán � cocerás - 
cocería - coceríais - coceríamos - cocerían - cocerías - cocida - cocidas - cocido - cocidos - cociendo 
- cociera - cocierais - cocieran - cocieras - cociere - cociereis - cocieren - cocieres - cocieron - 
cociese - cocieseis - cociesen - cocieses - cocimos - cociste - cocisteis - cociéramos - cociéremos - 
cociésemos - coció - cocéis - cocí - cocía - cocíais - cocíamos - cocían - cocías - cozamos - cozáis - 
cuece - cuecen - cueces - cueza - cuezan - cuezas - cuezo  

 
Страшно?  Не бойтесь, мы рассмотрим только основные формы. 
 

6.1 Правильные глаголы
 
Все глаголы заканчиваются на  � R (ударение на последнем слоге). 
Глаголы делятся на правильные и неправильные.  
 
Правильные глаголы  делятся на 3 группы: 

1-я группа � окончание � AR: 
  hablar  - говорить 

2-я группа � окончание � ER: 
  comer  - есть (кушать) 

3-я группа � окончание � IR: 
  abrir  - открывать 
 

6.2 Спряжение правильных глаголов в настоящем времени
 
 1-я группа  

hablar 
2-я группа  

comer 
3-я группа  

abrir 
Yo hablo como abro 

Тu hablas comes abres 

El, ella, Usted habla  come  abre 

Nosotros hablamos comemos abrimos 

Vosotros habláis coméis abrís 

Ellos, Ellas, Ustedes hablan comen abren 
 

(ударение на предпоследнем слоге везде кроме 1-го и 2-го лица мн.числа, т.е. форм nosotros  
и vosotros, все согласно правилам постановки ударений) 
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Спряжение глаголов знать надо, так как обычно личные местоимения не 
используются и только по форме глагола можно понять смысл фразы 

 
   ¿ (Tu) Hablas español ? � Ты говоришь по-испански? 

(Ellos) Hablan español � Они говорят по-испански. 
 

6.1 Неправильные глаголы
 
Неправильные глаголы делятся на отклоняющиеся и индивидуальные.  
Отклоняющиеся глаголы � правильные глаголы, в которых изменяются корневые 
гласные или согласные.  
 
Гласные в корне слова могут меняться, когда на них падает ударение. Это 
касается существительных и глаголов во всех формах кроме 1-го и 2-го лица 
множественного числа, согласно правилам ударения. 

 
О может пререходить в UE 

   soñar  - спать, мечтать, сниться 
  sueño - сон, мечта 
   

Yo sueño 

Тu sueñas 

El, ella, Usted sueña 

Nosotros soñamos 

Vosotros soñáis 

Ellos, Ellas, Ustedes sueñan 

 
Francisco Jose de Goya y Lucientes, 1803 

El sueño de la razon produce monstros  

Сон разума порождает монстров 

E может пререходить в I или в IE 
 
pedir  - просить pensar  - думать 
te pido  - я тебя прошу pienso  - я думаю 
 
С может переходить в ZC в перед окончанием глагола (для сохранения правил 
чтения согласных перед гласными -i, -e, и -y) 

  traducir  - традусúр (переводить) 
  traduzco  - традýско (я перевожу) 
 

Таблица неправильных глаголов индивидуального спряжения
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6.2 Вспомогательные глаголы

 
В отличие от других языков, имеющих по 2 вспомогательных глагола, в испанском их 3.  
 

SER � быть (1) 
   

ESTAR � быть (2) 
   

HABER � иметь 
    
 SER ESTAR HABER 
Yo soy estoy he 

Тu eres estás has 

El, ella, Usted es está ha 

Nosotros somos estamos hemos 

Vosotros sois estáis habéis 

Ellos, Ellas, Ustedes son están han 

 
6.2.1 Различие глаголов SER и ESTAR

 
SER � означает «быть постоянно», долговременный признак, свойство 

Soy ruso  - я русский 
Es un estupido  - он дурак  

SER является аналогом английского to be, французского être и немецкого sein.  
   

ESTAR � означает «быть сейчас», временный признак 
Estoy enamorado  - я влюблен 
Pedro está mal � Педро болен 

 
Кроме того, ESTAR означает:  

- местонахождение: 
¿Donde está � ? � где находится 
 

- состояние: 
¡Elvis no está muerto! � Элвис жив (Элвис не мертв) ! 

 
 
6.2.2 Различие глаголов HABER и TENER
 

HABER � используется в основном как вспомогательный глагол для построения 
форм прошедшего времени (является грамматическим аналогом английского to have, 
французского avoir и немецкого haben). 
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В значении «иметь что-либо» чаще используется глагол TENER (является 
смысловым аналогом английского to have, французского avoir и немецкого haben).  

 
 TENER 
Yo tengo 

Тu tienes 

El, ella, Usted tiene 
Nosotros tenemos 
Vosotros tenéis 

Ellos, Ellas, Ustedes tienen 

 
¿ Tienes una coche ? � У тебя есть машина ? 

 
 

6.3 Причастный оборот настоящего времени  (Герундий)
 

В испанском языке существует несклоняемый причастный оборот (герундий).  
Герундий образуется прибавлением к неспрягаемой основе глагола окончаний: 
 

 1-я группа  
hablar 

2-я группа  
comer 

3-я группа  
abrir 

Gerundio 1 hablando 
comiendo 
abriendo 

 
 

6.3.1 Оборот ESTAR + герундий
 
Оборот ESTAR + герундий является аналогом английского Continious и означает 
продолжительное действие в текущий момент (употребляется часто): 

 
 Conchita está bailando � Кончита (сейчас) танцует (Conchita is dancing) 

 
 
 
6.4 Причастный оборот прошедшего времени  (причастие)

 
Причастный оборот прошедшего времени образуется прибавлением к неспрягаемой 
основе глагола окончаний: 

 
 1-я группа  

hablar 
2-я группа  

comer 
3-я группа  

vivir 

Gerundio 1 hablado 
comido 
vivido 
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Неправильные глаголы образуют причастия «неправильно»: 
decir (говорить)  - dicho  
poner (класть)  - puesto 
ver (видеть)   - visto 
 

Таблица причастий прошедшего для неправильных глаголов индивидуального спряжения  
времени
 

6.5 Разговорное прошедшее время (Pretérito Perfecto)
 
Разговорное прошедшее время образуется из вспомогательного глагола HABER и 
Причастия прошедшего времени и является наиболее распространенным в речи 
способом выражения действий в прошлом: 

 
 gustar  

(нравиться) 

Yo he  gustado 

Тu has  gustado 

El, ella, Usted ha  gustado 

Nosotros hemos  gustado 

Vosotros habéis  gustado 

Ellos, Ellas, Ustedes han  gustado 

 
No han visto nada  � Они ничего не видели 
¿Que has dicho? � Что ты сказал? 
 

Pretérito Perfecto является аналогом английского, французского и немецкого 
прошедшего времени Perfect с той лишь разницей, что для глаголов движения 
используется тот же вспомогательный глагол, что и для остальных. 

 
 
6.6 Будущее время 

 
Будущее время образуется прибавлением окончаний будущего времени к инфинитиву 
глагола (форме из словаря, оканчивающейся на �R) 
 
 hablar 
Yo hablaré 

Тu hablarás 

El, ella, Usted hablará 

Nosotros hablaremos 

Vosotros hablaréis 

Ellos, Ellas, Ustedes hablarán 
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Форма глаголов в будущем времени одинакова для всех «правильных» групп глаголов, 
но неправильные, как всегда, отличаются. 

 
¡ No pasarán !  - Они не пройдут! 
será mejor la vida que vendrá � Будет лучше жизнь, которая придет 
(vendrá � неправильный глагол venir � приходить) 

 
6.7 Возвратные глаголы

 
Возвратные глаголы в русском языке имеют окончание �ся: 
 мыть � мыться 
В испанском языке возвратные глаголы образуются прибавлением частицы se, 
изменяющейся по лицам и числам: 
 
 llamar 

(звать, кричать) 

llamarse 
(зваться по имени) 

Yo llamo  me llamo 

Тu llamas te llamas 

El, ella, Usted llama  se llama  

Nosotros llamamos nos llamamos 

Vosotros llamáis os llamáis 

Ellos, Ellas, Ustedes llaman se llaman 

 
¿Como te llamas? � Как тебя зовут? 
Me llamo �  � Меня зовут � 
 

В испанском наличие возвратной частицы может сильно менять значение глагола: 
 

ir (vamos) �   идти (мы идем) 
irse (nos vamos)- уходить (мы уходим)   
 

Если глагол стоит в инфинитиве (форма на �R), то возвратная частица присоединяется 
к окончанию глагола, во всех остальных случаях ставиться перед глаголом. 
 
   

6.8 Выражение HAY
 
Выражение HAY  означает «иметься» и является аналогом английского there is, 
французского il y a и немецкого es gibt: 

En Cuba hay muchas variedades de ron -На Кубе (имеется) много сортов рома   
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6.9 Глагольные обороты
 
В испанском языке имеется несколько часто используемых глагольных оборотов: 
 
 TENER QUE � необходимость 

Tenemos que hacer algo  -  Нам надо что-то делать   
 

(Синонимы: necesitar, deber   �  necesitamos hacer algo) 
 
 IR A � немерение  

Voy a decirte una cosa  -  Я собираюсь тебе сказать одну вещь   
 

(Синонимы: будущее время   �  te diré una cosa) 
 

VOLVER A � повторение  
¡ Volvemos a probar !  -  Попробуем еще раз!   

 
ACOBAR DE � только что произошедшее действие  

Acobamos de llegar   -  Мы только что приехали   
 
 

6.9 Остальные времена и наклонения глаголов
 
В испанском языке часто используются еще несколько глагольных форм : 
 
Pretérito Indefinido 

Простое прошедшее время, используется в основном в письменной речи. 
Имеет формы на -ó, -é, -í, -ste и др. 
 
Правильные глаголы: 

llegó, comió, sentí, vivíste  
Неправильные глаголы 
 dijo, quise, supiste 
 
Llovió cuatro años, once meses y dos días - Дождь шел 4 года, 11 месяцев и 2 дня   
 
 

Pretérito Imperfecto 
Несовершенное прошедшее время, используется в основном в письменной речи 
(в основном в этом времени написана �Cien años de soledad�  Маркеса ) 
Имеет формы на -aba, -ía, и др. 
 
Пример: 

trabajaba, pasaban, sentía, vivíamos  
 
Remedios, la bella, empzaba a elevarse � Ремедиос Прекрасная начала возноситься 
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Potencial Simple  

Условная форма, означающая возможность или просьбу 
Имеет формы на -ía, -ías, и др. 
 
Пример: 

trabajaría, podría, tendrías  
 

¿Podria Usted decirme donde está �? � Не могли бы Вы подсказать мне, где 
находится �? 

Tomaría una cerveza � Я бы выпил пива 
Gustaría � или   Quisería �  � Я хотел бы� 
 

Imperativo / Subjuntivo 
Повелительное и сослагательное наклонения 
Имеют формы склонения настоящего времени, но поменянные местами.  
 
Сослагательное наклонение употребляется очень часто. 
Неправильные глаголы имеют особые формы, часто имеющие букву G или Y: 

ponga, traiga, vengas, hagan, vaya. 
 
 
ЗАПОМНИТЬ ВСЕ ЭТО НЕВОЗМОЖНО, НАДО ЗУБРИТЬ! 

 
Единственное, что можно сделать, не занимаясь зубрежкой, это запомнить, что: 
 
1)  глагольные окончания -aba, -ía, ó, -é, -í, -ste (+ s, mos, n) обозначают 

прошедшее время 
 
2)  глагольное окончание  -ía может обозначать просьбу или желание 
 
3)  Перепутанные окончания  глаголов скорее всего обозначают 

сослагательное наклонение 
 
3)  Запомнить, какие формы бывают у вспомогательных глаголов: 
 

ser fui,  era,  sea,  seré 

estar estuve, estaba, esté 

haber hube, había, habré, haya 

 
 

Для начала достаточно � ☺ 
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